

第二十四回 参議院地方行政委員会会議録第十六号

昭和三十一年三月三十日(金曜日)午後
一時四十五分開会

出席者は左の通り。

理事
委員長

松岡 平市君

委員

石村 幸作君
伊能 芳雄君
森下 政一君
小林 武治君

小幡 治和君
笹森 順造君
佐野 廣君
田中 啓一君
堀 実治君
安井 謙君
加瀬 完君

○委員長(松岡平市君) 御異議ないと認めまして、さよう決定いたします。
なお参考人の人選、意見聴取の日時等につきましては、便宜、委員長及び理事に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(松岡平市君) 御異議ないと認めます。よってさよう取り計らい

ます。

○委員長(松岡平市君) 御異議ないと認めます。請願第百二十八号合併町村の育成強化に関する請願川村松助君紹介)、第

四百三十二号町村合併による人口十万人以上の合併町村の育成強化に関する請願(鈴木君紹介)、第八百八号町村合併促進法に基く新市の育成に関する請願(野田俊作君紹介)、以上三件を一括して請願を聽取いたします。

○政府委員(小林與三次君) 今後の請願について、この際政府の意見を聴取いたし

ます。専門員(福永与一郎君) まず第百二十八号から申し上げます。この請願の趣旨は、今度の新市町村建設促進法の問題は、全くこの法律に即しておる問題であります。それから第二の問題は、合併町村の育成強化をはかるための問題であります。それから第三の問題は、合併町村育成法というような法律を制定して、大体このたびの新市町村建設法案に盛られておりますような法律

は、人口十万で今まで押えておったやつを十五万にしろということは、まあしつけるような合併を進められるのでないかといつつの危惧が一部にあつたわけであります。実際に合併促進

参考人の出席要求に関する件についてお詰りいたします。

本件は、去る二十七日の委員会懇談中に御相談申し上げたことでございま

すが、地方税法の一部を改正する法律案並びに国有資産等所在市町村交付金及び納付金に関する法律案の両案につきまして、参考人の出席を求め、意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(松岡平市君) 速記を始め

て、合併計画にのつとる場合はこの適用があることにしております。最後の

問題は、実は前からいろいろ議論があつて、市長会、町村長会でも最初そ

ういう問題が出たのであります。従

て。

休憩中いろいろ御懇談申し上げまし

た本法案の取り扱いにつきましては、

本件は、十二号は、現在、現行法によります

と、町村合併による人口十万以上の市

は地方交付税算定の特例の準用を受け

ております。これをこの際法律

を改正して、地方交付税の算定の特例

を合併関係団体の人口十五万人未満まで拡大実施するとともに、地方交付

税への国税三税の繰入率を引き上げ

ます。

○委員長(松岡平市君) ただいま説明

並びに意見を聴取いたしました請願に

ついて御質疑がございました御発

言を願います。——別に御発言がなけ

れば本件につきましてはこの程度にい

ます。

○委員長(松岡平市君) ただいま説明

並びに意見を聴取いたしました請願に

ついて御質疑がございました御発

言を願います。——別に御発言がなけ

れば本件につきましてはこの程度にい

ます。

○委員長(松岡平市君) 三件の請願の願意をも

参照いたしまして、新市町村建設促進

法案の審査をお願いいたしと存じ

ます。質疑がおありであれば御発言を

願います。

○松岡平市君 三件の請願の願意をも

参照いたしまして、新市町村建設促進

法案の審査をお願いいたしと存じ

ます。質疑がおありであれば御発言を

願います。

○加瀬完君 先ほど懇談会の形で修正

案を纏めましたので、ほとんど私ども

の問題としておりましたが、この前の合

併促進法のときにも、私どもはそう解

釈いたしておらないのですが、

一部ではこれが一つの、何といいます

か、官治統制といいますか、上から押

しつけるような合併を進められるので

はないかといつつの危惧が一部に

あつたわけであります。實際に合併促

本日の会議に付した案件

○参考人の出席要求の件

○合併町村建設促進法案(内閣提出)

○合併町村の育成強化に関する請願

(第一二八号)

○新市町村建設促進法案(内閣提出)

○合併町村の育成強化に関する請願

○参考人の出席要求の件

○合併町村建設促進法案(内閣提出)

○合併町村の育成強化に関する請願

○参考人の出席要求の件

進法の施行されませんでした状態を見ておりまますと、地方自治体といいますか、自治団体といいますか、あるいは住民といいますか、こういうもののほんとうに熟さないうちに、一方的に計画が進められたというために問題が起つておるところがないわけでもないわけであります。それで今度のこの法案を見ますると、第一条の目的に「町村合併を強力に推進する」という、「強力」という言葉がございますし、それから二十九条、二十九条などを見ますと、二十九条などには、小規模町村などにとりまして、特別に罰則みたような内容とも解されるものもございまして、何か非常に強く町村合併を押しつけられるという感じを受けないわけでもないわけです。そういうことではないと方思いますが、それとも、これらの点について、一部の心配もあるところでござりますので、政府の御態度をこの際明瞭にしていただきたいと思います。

基礎にして、ただその自主的な意思が燃え上るように、いろいろな資料を提供したり、情報を提供したり、いろいろなお世話を援助を申し上げることはいたしたいわけですが、あくまでも自動的な意思を基礎にして進めるべきものと考えております。

○加瀬完君 これは、自治厅において新しく建設促進法でござりますか、この指導をなす場合に、特に住民の意思の尊重といいますか、住民の意見の合致といいますか、こういう点について格段の指導をするように御指示あるいは御指導を各関係者にしていただきたいと思います。この点を望いたしまして質問を終ります。

○小幡治和君 ちょっとと一、三質問したいのですが、第十二条でもって「新市町村に對して補助金を交付することができる。」その中の第二に、「小学校、中学校の統合についての新築」という問題がありますけれども、こいつは実際の実情から見ると、六三制の施行によつて、新しい中学校というものは、こつちにも建てた、向うにも建てたと、いうものがある。で、それを統合したからといって、せつかく建てて、起債もやつて、新しくなつたのをまた真中に大きなものを作るというよくなことであると、非常に財政上むだになると思う。これはやむを得ざるそういう事情なら仕方はないのですが、その食併といふものをあまりに強く考へたために、無用な統合した校舎を建てると、いうふうな姿になりがちなんです。この点については、むしろ自治厅としては押えてもらいたいと思うのですが、それに対して補助金をやるというふうなことだけで進めておるような格好が

○政府委員（小林與三次君） これは小崎委員おっしゃいました通り、もうすでにござりますなものが二つできておつたて、整備しておるものを作らためて作る必要は私は万々ないと思います。この考え方はそうじやなしに、老朽化舗装で作り直す機会とか、それから生徒がふえて増築する機会とか、何とか始ませんといかん、そういう機会にまとめて大きく作れるものなら作つた方がいいじゃないかという考え方で実は運用もすれば指導もいたすつもりでござります。

○小崎治和君 十三条の三項で、「国が行う事業の実施について、新市町村のため優先的な措置を講ずる」、道路建設、河川改修、いろいろあります。が、このような國の行う事業ということになってくると、新市町村の分野よりも、相當國家的見地でもつて考える部面が相当強いと思う。それを一体、合併町村のために優先的措置を講ずるということは、私どもとしやこれはある限度があるのだけれども、建設省はこれに対してもつかり了解しておるのですか、また程度をどのくらいに考へておるのか、その点を一つお聞きしたい。

○政府委員（小林與三次君） これもいつもともございまして、國の行う直接事業は、大いで大規模になつたものでございますから、合併と関係のないものが大半でござります。ただしかしながら、ものによっては、たとえば漁港の修築のようなものなら考へられるものもありまして、そこでこれは、それぞ

その他から考えて、むしろ合併する必要がないものもあるだらうと思うのです。従来の合併計画では一応した方がいいと思っておつても、実際の実情から、はずした方がいいものもあると思うと、思います。それから相變らずやつた方がいいものもあることだらうと思つて、なお全国的なレベルも考えて、やはり均衡がとれてやつた方がいいじゃないかというようなものがあつた場合に、適当な合併計画を立てて勧告をしようじやないかというのが二十八条、二十九条でございます。

で、あとはどうでもいいといった形で、いつても、これは全体としての合併ができませんから、そういう意味で、まわり近所全体が円満におさまってほどほどにいくものなら、必ずしも県の合併にこだわる必要はない。そういう意味でわれわれは、現に最終段階でもありますから指導いたしております。その結果取り残されたり、妙な形になつては困る、その点だけは十分に考えて、そならぬようにやはり指導してもらわないといかねという考え方でおります。

○小幡治和君 法律的解釈として、合併はするけれども、する相手方が違う

ということに対し総理大臣の勧告と

いうものはなし得るのか。法律的解釈

として、今のような指導とかいう問

題でなくして、要するに合併しないと

いうなら、それに対する総理大臣の勧

告といふものもあり得るけれども、合

併はします、しかし合併の相手方が違

うのだ、それが県と地元との考え方が

違うのだという場合に、県知事は総理

大臣に勧告を要求するといふことが

あった場合ですね。総理大臣としては、

法律的解釈として合併しないといふ

ことじやないのだ。合併するけれども、意

見が違うというものに対して、県知事

の意見をとつて、総理大臣として、右

としやいけない、左としなくちやい

かぬという勧告といふものはなし得る

のかということです。

○政府委員(小林與三次君) これは、

法律的解釈だけの問題になります

と、この現行の促進法の三十二条に、

実現するために、町村及び都道府県にできませんから、そういう意味で、まわり近所全体が円満におさまってほどほどにいくものなら、必ずしも県の合併にこだわる必要はない。そういう意味でわれわれは、現に最終段階でもありますから指導いたしております。その結果取り残されたり、妙な形になつては困る、その点だけは十分に考えて、そならぬようにやはり指導してもらわないといかねという考え方でおります。

○内閣總理大臣は、この法律の目的を

實現するために、町村が合併の決議を

対して助言又は勧告をし、情報又は資

料を提供し、その他適切な措置を講じ

なければならぬ。」こういう規定がございます。それで町村が合併の決議を

やりましても、合併の決定は、御承知

の通り、知事が県の議会の議決を経て

かどうかしりませんが、適当でないと

認めれば処分しないことが法律的にな

し得る、可能なわけであります。可能

な場合に、内閣總理大臣の処分、審査

請求を求めることがあるわけですが、

内閣總理大臣は、町村の意見をとる場

合もあり得るし、県の判断をとる場合

も、これもあり得ると思うのであります。

いずれにしろ、それは総理大臣の

審査請求の権限の問題でありますか

も、法律的には可能だと思います。そ

れでありますから、それで今申します

た三十二条で、もし適切な合併計画と

いうものが必要ならば、勧告も法律的

ではありませんから、それで今申します

ことでは、この二つの目的があると思うのだと

うものに水を差されるというような感

じを受けると思う。この点について

ぶ御質疑になつたようありますか

なん思います。しかしながら、どうして

持った団体が集まってきた。だからそ

の赤字が皆プラスされてくるという場

合に、いろいろ相談にいくと、自治庁

の方の指導に当るような人が、ややも

すれば地方財政再建促進特別措置法に

よる再建整備をやれというようなこと

を暗に勧めるかのとき、あるいはし

いるかのごときを感じを受ける。こうい

うことは、この問題とは全く関係のな

い、実際的にはいろいろ関係のあるも

のもありますが、建前としては全然関

係のないものなんですね。新しい町村が

できて、それを新しくりっぱに建設し

て、そこからもその見通しの報告を聞い

ていく、運営していくという途上

に、何ら強要すべき根拠のない再建整

備を強要するということは、非常に迷

惑な話なんで、そういうことのないよ

うに、これは両方お互にそれぞれの

使命を持った法律なんですから、そう

いふ点に特に指導上御留意を願いたい

ということ。

もう一つは、先ほど懇談中に申し上

げた、この法案の第二十三条の総理府

令、これによつて、一つのこれは、こ

れによって、進められるわけです。そ

ういう場合に、この両方の計画がマッ

チしないと、せっかく合併したのが、

これから建設促進法ができるば、

これが、そういう今計画が農林省で進

んでおられます。一方ここでせつか

く町村合併ができる、新町村が、どん

どんこれから建設促進法ができるば、

触れたと思うのですが、二十九条の第

二項ですかに書いてあるものごとき

見え、さつき加瀬君がちょっとそれに

お示しを願いたい。これが、

法律の委任命令なんですが、これを

われわれが何ら内容を知らずに、この

法案に賛成してしまつといふようなこ

とでもわれわれとしては困るので、こ

の法案の採決の前に、適当な機会に、

総理府令全部、あれを全部といつても

無理な話でしようが、この面に関する

手段に感じられるが、そうでないので

もできぬ。ところが今の御説明による

だけ希望しておきます。

○森下政一君 前々回の委員会でだい

すか。

○政府委員(小林與三次君) 威嚇手段

という言葉は当てはまらないともちろ

ん思います。この気持は、要するに

町村合併が全部終つてしまえば、大体一

万二、三千から五、六千の町村ができ

ちゃいます。しかしながら、どうして

町村合併促進法で今までに八割五分

くらい計画を達成しておられる。あと

残るところは一割五分だ。今度の法律

が、最後に念を入れて、私はもう一べ

りも尋ねしてみたいのです。大体この

八割五分完成したものに対する

町村合併促進法で今までに八割五分

くらいの育成と、残りの一割五分の合併促進

が、それでも念を入れて、私はもう一べ

りも尋ねしてみたいのです。大体この

八割五分完成したものに対する

町村合併促進法で今までに八割五分

くらいの見通しはどうなんですか。三十二年

三月末日くらいまでに全部ます終るだ

が、それでの未合併のものの合併促

進ですね。それに対する自治庁の大体

の見通しはどうなんですか。三十二年

とやればやれぬことはない、また自力でやつていきたいというものが万々一残った場合、その場合を予想していよう開えるが、そういうことでですか。

○政府委員(小林與三次君) その通りでございます。

○森下政一君 前々回の委員会のときに、小林委員から、ある程度の行政措置というものを要望する声があるといふふうな質疑が出たが、そうすると何ですね、どこまでもそういうふうなものがあつたときに、そういうものを強制するということはない、強制するということは結局この法律では考えておらぬということですか。

○政府委員(小林與三次君) この法律では全然考えておりません。

○佐野廣君 十二条の、今の小学校、中学校の統合の際に、今小幡委員から質問されました補助金の問題ですね。これで老朽その他の際に考慮するといふふうな基準で今の老朽というふうなことをおっしゃっているのですか。判定の基準はどんなふうになさるのですか。

○政府委員(小林與三次君) 老朽と申しまして、もう完全にりっぱなものでございまして、それがりっぱに運転しておりますのを、わざわざあらためて作る必要はないと思うのです。しかしながら

実際校舎を何とかして手を加えざるを得ない。たとえば一つの中学校を作りましても、もう一つ児童増でどうしても作らなければならぬ。そういう場合に、別に作るよりも新しくまとめても、拡張したりなんかしたらいいじゃないか、そういうことがあつたり、それからもう一つは、中学校はできましたか、小学校を政策せぬといかな。小学校は大体従来はばらばらに作つておりますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうじゃないか、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうじゃないか、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうじゃないか、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうじゃないか、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうじゃないか、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうじゃないか、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうじゃないか、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうんじゃないかな、そういうこともあります。

ますから、この機会に中学校を小学校へ転用して、中学校はりっぱに作ろうんじゃないかな、そういうこともあります。